
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

[gggg]   

 

g 

gagner 
gai 
un gant 
garder 
un garage 
un garçon 
gauche 
un gourmand 
glisser 

gouverner 
la gorge 
un gosse 
une graine 
une griffe 
grand 
gris 
gros 
la glace 

regarder 
la cigarette 
un aigle 
égal 
un dragon 
rigoureux 
agréable 
maigre 
un tigre 
malgré 

un escargot 
la géographie 
une église 
un aveugle 
du seigle 
un sanglot 
une aiguille 
un légume 
une virgule 
du chagrin 

du ping-pong 
un gang 
un gag 
un zigzag 
un iceberg 

 

gg 
 un toboggan 

aggraver 
une agglomération 

 

gu une guitare 
une guenon 
une guêpe 
un guépard 
une guirlande 

la guerre 
la gueule 
guérir 
un guide 

se déguiser 
du muguet 
une baguette 

la langue 
une vague 
une bague 
longue 
la fatigue 

une meringue 
une mangue 

gh 
 

un ghetto 
 

des spaghetti 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

[jjjj]   

 

g 

un genou 
geler 
un géant 
un général 
un geste 
la gymnastique 

un gymnase 

une girafe 
un gilet 
du gibier 
du givre 
les gens 
gentil 

l’argent 
un boulanger 

mélanger 
un danger 
un étranger 
dangereux 
l’intelligence 

interroger 
protéger 
venger 

un engin 
une bougie 
une région 
agile 
agir 
ranger 
manger 
prolonger 
corriger 
 

l’âge 
un étage 
une image 
un nuage 
sauvage 
un visage 
un voyage 
une cage 
sage 
un village 
un garage 
un bagage 
le langage 

le ménage 
une tige 
le vertige 
une luge 
un refuge 
un singe 
la neige 
rouge 
large 
la gorge 
un siège 
une grange 

ge un geai 
une geôle 

nous mangeons 
nous voyageons 
nous rangeons  
un pigeon 
un bourgeon 
un plongeoir 
une nageoire 
la rougeole 
un bourgeois 
une orangeade 
en mangeant 

 

 

[        ]   
 

g 
 longtemps 

un doigt 
le nombre vingt 

long 
le poing 
du sang 
un étang 
un rang 

1/ J’observe : 

ORTHOGRAPHE  O 12 

La lettre G 



2/ j’en déduis : 

gggg     se prononce  
g    � [gggg]   g    � [jjjj]   

g devant a, o, u, l, r 
un gant 

gouverner 
la figure 
un sanglot 
du chagrin 

 

un toboggan 
 

g à la fin d’un mot 
le ping-pong 

 

gu devant e, i,y 
la fatigue 
une guitare 

Guy 
 

gh : ghetto 
 

g devant e, i, y 
sauvage 

une bougie 
un régime 
le gymnase 

 

ge devant o,a 
l’orangeade 
un geai 

nous mangeons 
 

 

gggg ne se prononce pas 

g à l’intérieur d’un mot 
un doigt 

le nombre vingt 

g à la fin d’un mot 
long (longue) 

du sang (sanguin) 

3/ Je retiens : 

LA LETTRE  G  SE PRONONCE : 

• [gggg]  : 
 

 - quand il y un a, un o, un u ou une consonne après la lettre g. 
 

Exemples : un gant, gouverner, la figure, du chagrin , un sanglot. 
 

Il peut y avoir deux g : gg => un toboggan. 
 

 - à la fin des mots, si la lettre g se prononce, elle fait le son [gggg]. 
 

Exemple : le ping - pong 

 
 

• [jjjj]  : 
 

 - quand il y a un e, un i, ou un y après la lettre g. 
 

Exemples : une bougie, sauvage, un gymnase. 
 

 

 - pour que la lettre g se prononce [jjjj] devant un a, un o, il faut ajouter 
un e. 
 

Exemples : un geai, une orangeade, nous mangeons. 

 
 

• g peut ne pas se prononcer à l’intérieur ou à la fin d’un mot. 
  

Exemples :  un doigt, long. 
 

g rappelle alors un mot de la même famille ou sert à former le féminin. 


